

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

EL Felanitgense

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

CRÓNICA PARISIENSE

París 1.º Septiembre 1899.

Sr. Director de EL FELANITGENSE:

En el *Journal* de esta mañana he explicado el incidente Valcarlos, que ha debido despertar en España cierto interés y que voy á señalar en breves líneas, á título de actualidad, sin los comentarios á que se presta desde el punto de vista del interés nacional de la Francia.

Los periódicos españoles de estos días anunciaban que el general Polavieja había telegrafado al Sr. Silvela rogándole que destituyese al comandante de caballería Sr. Marqués de Valcarlos del cargo de agregado honorífico que venía desempeñando en la Embajada española de París, á consecuencia de un artículo del *Figaro* en que se manifestaba que este agregado militar había comunicado á las oficinas del Estado Mayor francés varios informes que interesaban á la defensa nacional de la Francia. La prensa de Madrid ha afirmado después que el general Polavieja dirigió al ministro de Estado un segundo telegrama rogándole que dejase sin efecto el primero. Estas noticias son diversamente comentadas en los periódicos parisienses de hoy, pero en medio de la variedad de apreciaciones, abundan los juicios favorables al marqués de Valcarlos y se afirman una vez más las simpatías de la Francia por los españoles.

El origen del incidente, que algunos de mis colegas relatan de una manera muy errónea, es tal como ha llegado á mi noticia por conducto fidedigno. El teniente coronel Henry, jefe de las Oficinas de informes, se sirvió del marqués de Valcarlos, amigo suyo personal, para obtener ciertas noticias confidenciales, mediante una cantidad destinada á los confidentes del agregado militar español. Habiéndose encargado de la embajada el Sr. duque de Mandas, el marqués de Valcarlos cesó en su cargo diplomático, que volvió á ejercer algún tiempo después, aunque á título honorario, sin desempeñar trabajo alguno en la Embajada. El embajador de España ignoró las relaciones del agregado militar con las Oficinas de informes del Estado Mayor francés, hasta que las reveló la prensa. Esta revelación coincidió con la presencia en París del general Polavieja, que regresaba de la Borboule. El ministro de la Guerra telegrafó al marqués de Valcarlos, que se encontraba en Dieppe, rogándole que viniese á París á darle explicaciones; á lo cual contestó el marqués que le era imposible separarse de un hijo que tenía enfermo. Al mismo tiempo, Valcarlos presentaba la dimisión de agregado militar honorario, cargo que aun conservaba en la Embajada, y pedía como comandante de caballería la licencia absoluta. De suerte que el marqués de Valcarlos no pertenece ya ni á la Embajada ni al Ejército español, y libre de sus acciones, intenta un proceso al *Figaro* por los juicios que este periódico ha emitido acerca de su persona.

—Parece que un senador americano ha dicho que si Dreyfus no es absuelto pedirá que su Gobierno deje de tomar parte oficialmente en la Exposición de París, suprimiendo la subvención votada. Esto es al mismo tiempo una tontería y una inconveniencia. Una tontería porque los edificios de la Sección americana en la Exposición están ya casi terminados y por tanto, el dinero votado se ha gastado ya. Una inconveniencia, porque nadie tiene el derecho de erigirse de tal manera en juez de las causas que no le importan y acerca de las cuales ese Señor Senador no puede saber más que lo que haya leído en los periódicos.

A la terrible campaña dreyfusista de una parte de la prensa extranjera se debe principalmente la crisis que atraviesa la Francia. Cada periódico es libre de emitir su opinión acerca del proceso de Rennes y de manifestar sus simpatías ó antipatías por el acusado pero; dan pruebas de ser poco amigos de la Francia, los que con motivo de tan lamentable asunto, insultan al ejército francés, dictan tal ó cual fallo á los jueces, condenan la Francia al desprecio uni-

versal como una nación antropófaga; enemiga de la paz de los espíritus, opuesta á que se implanten en el mundo la justicia y el derecho. No hay castigo que no merezcamos y mientras hay yankees que proponen desertar la Exposición, no faltan belgas que digan que es preciso unirse para aplastarnos. Esos detractores van contra el fin que se proponen. Lo prudente y racional es inclinarse ante el fallo, sea cual fuere, del Consejo de Guerra, para que continúe la vida nacional en mal hora hasta cierto punto interrumpida por tan largo proceso.

—Las representaciones en los teatros romanos al aire libre se están poniendo en boga. Es una novísima forma del arte, llena de grandiosidad. Mientras se prepara en Sagunto la representación de la ópera «Los Pirineos», en que se han confundido dos genios españoles de primer orden, el poeta Victor Balaguer y el compositor Pedrell, los Felibras organizan en Orange representaciones de tragedias clásicas interpretadas por artistas de la Comedia Francesa; M. Poltecher crea en Bussani (Vosgos) un teatro popular, abierto al pié de una colina, con actores campesinos, idea imitada por un cura que dá á representar en iguales condiciones la vida de Juana de Arco; en el Poitou, un Sr. Corneille ha creado un teatro al aire libre en que reúne el pueblo; en Suiza se ha representado la ópera libre los grandes hechos históricos del canton; d'Annunzio, el gran poeta italiano, se dispone á escribir obras destinadas á teatros al aire libre; en Toulonse se ha representado la ópera Carmen con una verdadera corrida de toros, y en Beziers 150.000 personas han asistido á la representación de «Dejanire».

—Parece resuelto que, á fin de evitar efusión de sangre, el fuerte Chabrol será tomado al asalto... por los bomberos, que lo inundarán de agua.

A. SAISSY.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Primera quincena de Septiembre

En los días 1 y 2 se formará en el Mediterráneo un núcleo de bajas presiones derivación de una depresión que actuará por el mar del Norte.

Se registrarán algunas tormentas y chubascos de las regiones vecinas de dicho mar Mediterráneo, especialmente en Cataluña y también en Cantabria.

Al alejarse el sábado 2 por Escandinavia la borrasca del mar del Norte, avanzará una depresión hacia nuestro Noroeste, cuya influencia empezará á sentirse en dicho día, causando algunas tormentas y lluvias en Galicia y Portugal, desde donde se propagarán algun tanto al centro de España.

Mayor será la acción de esta depresión en nuestra Península el domingo 3, en cuyo día, y también en el siguiente, se generalizarán más las tormentas y lluvias con vientos de entre SO. y NO.

El miércoles 6 se presentará otra invasión oceánica por el Sudoeste.

Volverán de nuevo á producirse algunas lluvias y tormentas, especialmente en la región meridional, con vientos de entre Sudeste y Sudoeste.

El jueves 7 se habrá trasladado al Mediterráneo la depresión anterior.

Continuará, pues, el tiempo lluvioso y tempestuoso, especialmente en las regiones lindantes con dicho mar Mediterráneo.

Mejorará la situación meteorológica el viernes 8, pero no sentará el tiempo en las provincias de Levante.

Del 10 al 12 actuará por el Mediterráneo una depresión relacionada con otra más profunda, que desde el mar del Norte se dirigirá á la Europa Central.

Se producirán tormentas y lluvias en nuestras regiones del Mediterráneo, desde donde se propagarán algo al interior, especialmente el 11 y 12. Descenderá la temperatura.

Otra nueva depresión se aproximará por el Oeste el miércoles 13.

Por tal motivo aumentarán las tormentas y lluvias, que serán más generales é intensas en algunos puntos de la Península, con vientos de entre Sur y Oeste.

El jueves 11 estarán las bajas presiones en el Mediterráneo, y desde allí seguirá causando algunas lluvias y tormentas, con vientos de entre Sudeste y Nordeste.

El viernes 15 se alejarán por el Este las bajas presiones, que todavía influirán en España, aunque con menos intensidad, á causa del avance de una depresión á Irlanda.

SFEYJOON.

LOS VINOS EN FRANCIA

Han principiado ya las transacciones sobre los vinos nuevos. No puede formarse concepto aun de sus condiciones y precios, pues sobre ser la cantidad que viene ahora muy escasa, siempre los primeros alcanzan precios difíciles ó imposibles de sostener cuando ya otras clases se presentan en los mercados.

Por otra parte, la misma rareza de la uva tintorera y su elevado precio en España, hace que lleguen á Francia algunas partidas de vinos nuevos, mas ó menos mezclados con vinos viejos de diferente graduación.

Por eso no es de extrañar que, mientras algunos de 9 á 10 grados obtienen cotizaciones de 28 francos el hectólitro, otros no puedan superar esa cantidad; no obstante ser su grado alcohólico de 12 grados.

Por dichas razones tienen, relativamente, poca importancia los precios que consiguen los primeros vinos. Hasta tanto que los vinos de Argelia no lleguen en mayor cantidad, y no se sepa de una manera, siquiera aproximada, los precios con que debutarán los vinos franceses, es aventurado establecer cotización fija y saber á qué atenerse respecto á las que dominarán en el transcurso de la nueva campaña.

A juzgar por la fisonomía que desde varias semanas á esta parte presentan estos mercados para los vinos exóticos cuya explicación se trata de buscar en lo mucho que promete como precoz y abundante la próxima cosecha francesa, y los precios que han conseguido los vinos nuevos que hasta hoy se han presentado en Cete, no hay motivos para ser optimistas, toda vez que á pesar de la rareza ó falta casi absoluta de vinos ordinarios indígenas y la necesidad que siente el interior de provisionarse, continúa la calma para los vinos viejos extranjeros, y los negociantes, confiados en la baja que creen han de experimentar los precios de los vinos, opinan conveniente no comprar por el momento, aun á costa de no poder servir á sus clientes.

De tal estado de cosas se resienten, como es natural, todos los mercados, pues, no obstante las operaciones de alguna importancia realizadas en Burdeos, lo cierto y positivo es que los precios se sostienen con alguna dificultad para los vinos viejos, y las demandas, contra lo que se podía esperar, no responden á las existencias que hay acumuladas de vinos exóticos en los principales sitios de contratación.

COGIDA DE REVERTE

San Sebastián 3.—Es objeto de todas las conversaciones la horrorosa cogida de Reverte en la corrida que se ha celebrado hoy en Bayona.

La plaza estaba de bote en bote. El primer toro habla resultado bueno, aplaudiéndose mucho en su lidia al Guerra por su inteligente faena.

Llegó el segundo á la suerte de matar, y Reverte lo pasó de muleta con desconfianza, ayudado por el *Barquero*.

Cuadrado el bicho, tiróse bien Antonio, resultando una estocada tendida.

El diestro se puso delante del toro, hincando en tierra la rodilla derecha y presentando la muleta al bicho.

Se arrancó éste, y enganchando a Reverte lo levantó y volteó de un modo horroroso, arrojándolo después de cabeza al suelo.

El Barquero metió inmediatamente el capote y se llevó al toro.

Reverte se levantó por su pie, y el público quedó emocionadísimo al ver cómo manaba sangre á borbotones de la herida recibida.

Revertito y Moyano, procurando contener la hemorragia del maestro con los capotes, lo llevaron en brazos á la enfermería y poco después al hotel del Comercio, donde, según dicen, no fué curado hasta el amanecer.

Los médicos creen que la herida es gravísima, pues deja al descubierto el hueso y la vena femoral.

Las impresiones son malas.

Guerra, muy trabajador, mató los cinco toros.

El ganado, que resultó muy bueno, mató 17 caballos.

Relato del Guerra

San Sebastian 4.—He hablado con el diestro Rafael Guerra, que acaba de recibir noticias de Bayona.

Según estas noticias, el espada Reverte ha pasado la noche con mucha fiebre, molesto por dolores agudísimos y sin poder conciliar el sueño.

El Guerra me ha descrito la forma en que ocurrió la cogida.

—Se estaba viendo—dice—que iba á suceder lo que ha sucedido.

Reverte permaneció arrodillado ante la cabeza del toro *cerca de dos minutos*.

El toro no echaba sangre por la boca ni daba muestras de caer en seguida; antes bien, escarbaba la tierra.

Por eso era una verdadera temeridad seguir de rodillas, y hubiera sido una gran casualidad salir de la suerte sin percance.

No se le advertía al Reverte que el público podía figurarse que trataba de deslucir á un compañero.

Cuando vi la sangre que echaba Antonio, que se quedaba blanco, pensé que no iba á llegar vivo á la enfermería.

El Guerra añade que no es exacto que faltaron médicos en la plaza, y asegura que se le curó inmediatamente de primera intención.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El señor gobernador civil de la provincia recibió una carta del Director general de Sanidad, aprobando la conducta observada en la visita que hizo al Lazareto de Mahón.

Le recomienda además que siga la benéfica campaña higiénica emprendida y termina anunciándole su probable visita dentro de breves días al expresado Lazareto.

—El señor D. Valentín Sambricio, Administrador de Hacienda de esta provincia, ha tomado posesión de su destino.

—Cumpliendo las medidas dictadas por el Director de Sanidad nos consta que son muchos los capitanes y patronos que han procedido á la fumigación de la bodega de sus respectivos buques.

Es opinión del señor Berga el que á seguir con dichas fumigaciones desaparecerán en breves días cuantas ratas existan á bordo de los buques donde aquéllas se efectúen.

—Según dictamen del médico delegado por el señor Gobernador civil para informar acerca de la enfermedad ocurrida en la villa de Santa María, carece de todo fundamento la alarma producida por aquellos vecinos, pues se trata sencillamente de un caso de fiebre intermitente, del que sanará dentro de breves días el enfermo.

Mucho nos alegramos poder dar esta noticia, pues con ella no solo se ha devuelto la calma á las familias que veranean en dicha villa las cuales se proponían regresar á la capital, sino al público en general.

DE LA PENINSULA

Circulan en abundancia, en Barcelona, billetes del Banco de España falsos: son de 50 pesetas y de la emisión de 2 de Enero de 1896 que lleva el busto de Jovellanos.

La falsificación es de las más perfectas que hemos visto y se necesita mucha costumbre en el manejo de billetes ó bastante pericia para distinguirlos. Los caracteres más salientes que distinguen los billetes falsos de los legítimos, aparte el conjunto que siempre lo extraña el que tiene mucha costumbre de manejarlos, son los siguientes: la numeración tinta roja es más imperfecta y sucia en los falsos que en los legítimos; el medallón transparente que en los legítimos deja ver claramente una cabeza de clásica traza, en los falsos apenas se da idea de dibujo alguno, y por último el fondo medallón del lado derecho del dorso del billete, que en los legítimos tiene una suave graduación en la sombra que va de menos á más,

de abajo á arriba y de izquierda á derecha, conservando siempre limpias y sueltas las líneas del grabado en acero, en los falsos la transición de la sombra de menos á más es brusca y en la parte superior del fondo del medallón citado las líneas del grabado pierden la limpieza y se confunden hasta constituir una mancha.

El público puede ser fácilmente engañado por el gran parecido de los billetes falsos con los legítimos.

Ojo pues y estar alerta.

—Háblase mucho en estos momentos de la aplicación del suero Yersin contra la peste.

Parece demostrado que el suero conserva sus propiedades durante un año, si estuviere al abrigo de la humedad y de la luz. Como no contiene ninguna sustancia antiséptica, se pueden hacer con él inyecciones de grandes dosis sin inconveniente de ninguna clase.

Cuando se dé un caso de peste en una casa ó á bordo de un barco, es prudente inyectar diez centímetros cúbicos de suero en todas las personas expuestas al contagio. Esta prevención no es perjudicial. La inyección preventiva podrá ser renovada pasados diez días, á fin de prolongar la inmunidad. En las localidades muy infestadas las inyecciones deben ser repetidas con frecuencia.

La acción curativa del suero es tanto más eficaz cuanto más aproximada al comienzo de la dolencia fuere la aplicación del suero. Es preferible inyectar inmediatamente grandes dosis (que pueden ser de 30 á 50 centímetros cúbicos) á hacer inyecciones sucesivas en pequeñas dosis.

Bajo la influencia del suero la fiebre decrece en algunas horas y disminuye con rapidez la hinchazón de los bubones. Si la mejoría no se produce después de la primera inyección, hay que insistir con una segunda y tercera hasta que desaparezcan la fiebre y los síntomas locales y generales.

Las inyecciones deben ser hechas en el tejido celular subcutáneo, tomándose todas las precauciones antisépticas necesarias. La primera operación es una loción con agua fenicada á 2 por 100 ó con una solución de sublimado. Después de la inyección se debe inutilizar la jeringuilla. Cúbrase luego con algodón antiséptico el sitio en que se hizo la punción.

La introducción del suero en la piel apenas es dolorosa y la absorción del líquido es cosa de un instante.

Antes de inyectar el suero es indispensable examinar si está ó no limpio.

Tales son las instrucciones que acompañan al suero Yersin que envía el instituto Pasteur, dirigido por el doctor Roux.

SECCION LOCAL

EPIDEMIAS Y PESTES EN MALLORCA

Si bien es cierto que en varias épocas de insalubridad pública hemos logrado, los mallorquines, á fuerza de vigilancia y precauciones, librarnos de muchos de los contagios que han invadido las costas del Mediterráneo; es también cierto que la mayor parte de veces no hemos podido evitar la invasión por incuria, descuido, poca vigilancia ó demasiada contemplación á ciertas colectividades. A contar desde la Conquista hemos sufrido unas veinte epidemias; sin incluir en este número las épocas de viruelas, garrotillo, escarlatina, sarampión, dengue y otras que no han alarmado al público, por haber sido sus víctimas personas menores ó achacosas.

Hoy que estamos amenazados por la peste bubónica no será inoportuno recordar los estragos de algunas de ellas, empezando por la que sufrió Palma en 1230, á raíz de su conquista.

Según los historiadores, murieron en varias luchas á que dió lugar el asalto de la Ciudad, unos 20.000 moros, muchos de los cuales quedaron insepultos en sus afueras. La corrupción de tantos cadáveres dió lugar á la epidemia.

Las crónicas contemporáneas no precisan el número de víctimas que hizo, solo mencionan que empezó al terminar la cuarentena, que fallecieron muchos nobles de los que vinieron á la conquista y que el Rey entristecido sobremanera

En lo restante del siglo XIII y primera mi-

tad del XIV, ó sea durante la época en que Mallorca constituyó un reino feliz y floreciente, regido por sus paternas monarcas, modelos de reyes, no sufrió invasión de peste alguna; pero al llegar la segunda mitad del mentado siglo cobáronse de tal manera en ella los contagios de los años 1348, 1375 y 1384 que la despoblaron, puesto que fallecieron más de 50 mil personas, sin contar la gran mortandad de niños que reinó en los años 1388 y 1396 por enfermedades de las glándulas. Fué tal su despoblación, que publicáronse bandos declarando libres y francos de gabelas y de toda clase de tallas y de otros derechos, á los forasteros que viniesen con sus mugeres y familias á establecerse en ella dentro el término de dos años.

Durante el siglo XV sufrió de nuevo epidemias en gran manera mortíferas los años 1475 y 1493. Volvióse á despoblar en tanto grado la isla, particularmente durante la del último año llamada «Peste d'en Boga» que revistados los hombres útiles para tomar las armas, cupieron todos en el pequeño muelle que constituía entonces el puerto de Palma.

Durante el siglo XVI no mencionan las crónicas, si no recordamos mal, otra peste que la que se desarrolló en la villa de Muro el año 1523 que duró hasta el Septiembre de dicho año, alcanzando también á varios de sus pueblos vecinos.

El siglo XVII nos trajo viruelas en 1615, y contagio de gran fuerza en 1652. Empezó este en la Torre Picada de Soller y pronto invadió la capital y toda la isla. Fueron víctimas de ella en Palma más de la mitad de sus habitantes, falleciendo unas 15.000 personas y curándose unas 4.000. En los pueblos fallecieron unos 5.000 habitantes. Los gastos invertidos por su causa en Palma ascendieron á cerca de 200.000 libras y en los pueblos á unas 180 mil id. Duró desde el Marzo de 1652 al Febrero del siguiente año. En 1691 registran las crónicas un nuevo contagio sin precisar sus defunciones.

El siglo XVIII fué también fecundo en esta clase de calamidades. En 1720 y 1733 graves amenazas de invasión. En 1741 contagio en Sineu que duró cuatro meses falleciendo unas 3000 personas. En 1744 y 45 epidemia que empezó en Palma, extendiéndose después por el interior de la isla y causando grandes estragos. Se calcularon en número de 10.000 las defunciones que causó. Cuatro años después, en 1749 y 50, nueva epidemia que se resistía, como las dos anteriores, á todo linaje de remedios. En 1774: nueva epidemia de viruelas. Hubo día en que solamente de niños se contaron 21 cadáveres. En 1787 y 1794 graves amenazas de nueva epidemia. Y en 1795 peste en Palma, introducida por las tropas que vinieron de Rosas.

P. DE A. P.

(Seguirá)

Por medio de edicto de la Alcaldía se ha hecho saber: que habiéndose formado el repartimiento del impuesto de consumos y gremios de este término municipal correspondiente al año económico de 1899 á 1900, la Junta Municipal ha acordado se exponga al público, en la Secretaría del Ayuntamiento, por el término de ocho días, á contar desde el día 6 del corriente, con objeto de que los contribuyentes puedan examinarlo y hacer las reclamaciones que consideren justas, para cuya resolución se reunirá la referida Junta el día 15 á las ocho de la noche en el local de sesiones de las Casas Consistoriales.

En los últimos días de esta semana se ha hablado algo, muy poco, de las primeras compras de uva. Raras veces habíamos visto tan desanimados á los compradores en una época en que, como la presente, está ya por terminar la madurez de los racimos; y es que en Fel-

nitx, aparte de que cada año escasean más los comerciantes que se dedican á la especulación vinícola, ha perdido ya casi por completo su importancia este ramo de nuestra riqueza agrícola.

La preferencia de la uva blanca sobre la negra, no será muy notoria este año, como sucedía en los anteriores; y hasta creemos que la mayor parte de compradores la adquirirán indistintamente y á igual precio. Este puede decirse que es hoy de 13 á 14 reales quintal; si bien hay que tener en cuenta que se han hecho muy contados negocios, y que reina una calma exasperante para los productores.

Apesar de que ayer estuvo el cielo encapotado durante la mayor parte del día, no conseguimos ver caer más que algunas gotas, insuficientes para recoger el polvo de las calles. En cambio sabemos que en los términos de Manacor y Porreras alcanzaron algunos chubascos, que bastarán quizás para moderar al menos los rigores del tiempo caluroso que tan tenaz y pesado se ha hecho.

Con las sonatas que ejecutará mañana á las cinco de la tarde la banda felanigense, en la Plaza del Arrabal, terminará la temporada de música que hemos disfrutado este verano.

La librería é imprenta donde se edita este semanario, ha fijado recientemente su domicilio en la calle Mayor 41 y Sol 17; á donde deberá dirigirse también en lo sucesivo toda la correspondencia relacionada con la dirección y administración de *El Felanigense*.

El traficante en aceites conocido en esta ciudad con el nombre de *Jaume de Soller*, nos suplica hagamos público, para conocimiento de sus numerosos clientes, que para lo sucesivo ha encargado á Cristóbal Juliá Mesquida, que tiene su establecimiento industrial de jabonería en la calle Mayor número 28, para que sirva todos los pedidos que se hagan á la antigua casa, procurando conservar la buena calidad y economía con que ha facilitado siempre dicho artículo.

Está hoy en su apogeo la recolección de la algarroba en este término, cuya cosecha no tiene muy satisfechos á los agricultores, porque en general es escasa.

La baja del precio del almendrón, que á principios de la semana anterior parecía no había de pasar de una cantidad insignificante, se ha acentuado de tal manera en pocos días, que las últimas compras de que tenemos noticia no se han hecho á más de 72'50 pesetas el quintal, lo cual representa una pérdida de valor de 7'50 pesetas desde últimos de Agosto hasta la fecha.

Sabemos que se trata de dar en nuestra plaza de toros una nueva corrida de novillos, si es que pueda venir á lidiarlos la cuadrilla de señoritas toreras, cuya contrata se está gestionando en estos momentos.

Recomendamos á los padres de familia se fijen en el anuncio del Colegio de Santa Teresa, Pont d'Inca, que en otro lugar publicamos. Las calificaciones que en todos los cursos obtienen sus alumnos, el esmerado trato que éstos reciben, y la incansable actividad del director y profesores para conservar el establecimiento á la mayor altura entre los de su clase, hacen innecesarias las frases encomiásticas que podríamos dedicarle.

Por el ministro de la Guerra se ha dispuesto que los individuos de tropa que se encuentran usando de licencia trimestal con arreglo á

la Real orden de 9 de Junio último, continúen disfrutándola hasta nueva orden.

Leemos también que la Gaceta publicará en breve otro Real decreto llamando á las filas, para el cupo del corriente año, á 60,000 hombres.

Según la distribución hecha de los mismos, á las Baleares les corresponde dar un contingente de 1183 hombres.

El pueblo de Manacor celebrará el domingo próximo su principal feria, que va acompañada cada año de festejos públicos importantes.

Cultos sagrados

Solemnes cultos que, con motivo de la fiesta de San Nicolas de Tolentino y bendición de una nueva custodia, se celebrarán en la iglesia ex-Convento de Agustinos.

Sábado 9.—Al anochecer solemnes completas.

Domingo 10.—A las nueve de la mañana nona, bendición de los *panecillos* y solemne bendición de una nueva custodia. Acto seguido oficio, cantándose la partitura de Gounod y predicando las glorias del Taumaturgo de Tolentino el P. Restituto del Valle, Agustino.

Por la tarde vísperas y conclusión del Novenario y por la noche maitines y laudes solemnes, procesión y reserva.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 2 de Septiembre

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se aprobó el extracto de los acuerdos del mes de Agosto último.

Se nombró recaudador de cédulas á D. Jaime Pou Tugores por no haber aceptado el cargo el que se nombró en la anterior sesión.

Se acordó declarar soldado condicional al mozo Pedro Bordoy Monserrat, como hijo de padre pobre impedido.

Se enteró de la circular del Boletín oficial de la provincia número 5089 y del informe referente á sanidad.

Acordóse dedicar 100 pesetas de imprevistos para recompensar á los que presenten ratas ó ratones con el fin de exterminarlos como propagadores de la peste bubónica.

Se acordó hacer un vestido para los guardias nocturnos tan luego haya fondos.

Y autorizar á D. Antonio Artigues Cabanelas para arreglar la acequia pública que atraviesa su propiedad previa inspección de la comisión de obras y satisfaciendo por mitad los gastos con el Ayuntamiento.

D. Jaime Obrador se adhiere á lo manifestado por sus compañeros referente á las fianzas de varios empleados.

Se acordó la distribución de fondos para el mes actual.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Sesión extraordinaria del día 4

Se reunió la Junta municipal.

Se aprobó el reparto de consumos del actual ejercicio acordándose exponerlo al público á efectos de reclamación.

RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la *Anemia*, enfermedad de nuestro siglo; pero, cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la *Anemia* los *Colores pálidos*, las *Epochs difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blan-*

card, las señas 40, rue de Bonaparte, Paris y el sello de garantía de la Unión de Fabricantes.

SECCION LITERARIA

Á UNA NINETA.

Ángel, que d' aquesta terra
no saps encare que son
les verinoses espines
que nexan sempre per tot.

Floreta de dols aroma
y de delicat color,
la teua pura innocencia
que te dur encare molt.

¡Quí pogués guardarla sempre
del baf dolent d' aquest mon,
tendre flor qu' encare exhales
del Cel el perfum mes dols!

Felanitx Setembre 1899.

COLEGIO DE SANTA TERESA

PONT D'INCA

Este Colegio ha conseguido en 13 cursos consecutivos, incluso el último, 351 *Sobresalientes*, 329 *Notables*, 302 *Buenos*, 241 *Aprobados* y *ningun Suspenso*. Quedando además aprobados en Julio todos los alumnos que se presentaron á tomar el grado.

En condiciones materiales puede este Colegio competir con cualquier otro de la provincia.

Para el curso próximo ha aumentado las asignaturas de su *Escuela de Comercio*, á fin de que los jóvenes que no hayan de seguir carrera, puedan en tres años no sólo aprender bien la Contabilidad, el francés y el inglés, sino además todo lo esencial de los estudios del Bachillerato.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7,40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7,40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—10 mañana para Ibiza.

Martes.—6 tarde para Barcelona (directo.)

Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (vía Alcudia.)

Jueves.—5 de la tarde para Barcelona (directo.)

Viernes.—6 tarde para Barcelona (directo.)

Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.

Domingos.—2 tarde para Barcelona (vía Alcudia.)

Entradas

Lunes.—7 mañana de Barcelona y 9 de Mahón (vía Alcudia.)

Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo) y 7

Jueves.—9 mañana de Barcelona (directo) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.

De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

HELADOS

Todos los domingos y días festivos se encontrarán de varias clases y calidad superior, en el café *Can Nofret*, Plaza Mayor.

Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolú
- brea
- brea y Tolú
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.^a naranjas amargas
- cort.^a naranjas amargas brd.^o
- cort.^a naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginosa
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

PHARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

Vinos Medicinales

- vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginosa
- de peptona fosfatada
- de peptona péptica
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginosa
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado

COLEGIO «LEON III»

de 1.^a y 2.^a enseñanza y Carreras de Facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo más del 40 por ciento de sobresalientes, sin ningún suceso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesión y comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

Pídanse Reglamentos.

ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Curá radicalmente la **Gastralgia**, la **Dispepsia** en sus diferentes manifestaciones, la **dilatación estomacal**, los **vómitos biliosos**, las **digestiones difíciles**, los **dolores estomacales** antes ó después de las comidas, los **catarras gastro-intestinales** y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor
Plaza Coll-Palma

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

Fumadores:

Probad el **PAPEL SALVIA**
de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

NICOLAS TICOULAT

Cirujano-Dentista

Dentaduras completas desde 16 duros; dientes desde 4 pesetas, asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Calle de Pelaires, 102.-Palma.

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Setiembre, á 100 ptas. uno dividido en décimos á 10 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley

que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels ram indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es reu anterior de quatre reals cada etsempla.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.
La que vende más barato.
La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Cupto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PROBAD EL
COGNAC HENRI GARNIER & C.^o

Tónico Nutritivo del Dr. Múnera

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA excita el apetito, activa la nutrición, es soportado por los estómagos más delicados, es de un sabor agradable, siendo hoy en la medicina el campeón de los tónicos y de los reconstituyentes.

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA lo recetan todas las eminencias médicas como producto farmacéutico de reconocida valía para curar la *clorosis*, la *anemia*, la *inapetencia*, *digestiones laboriosas é incompletas*, *afecciones nerviosas*, desempeñando un papel importante en toda clase de convalecencias.

DOSIS: Una copita antes ó después de las comidas para los adultos; los niños media copita.

Se halla de venta en todas las farmacias y al detall en la farmacia del autor, Paseo de Gracia, número 24, Barcelona.

AL PÚBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya* Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar a público, que ha trasladado su domicilio á, a calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Tip. Felanigense.